
应对二孩时代育龄女性就业难
! ! ! !从目前情况来看，二孩政策或加重女性就业难。不少女性，尤其
是职业女性，在想生孩子的意愿和现实条件之间纠结。
为此，建议积极应对二孩时代到来，未雨绸缪制定有助育龄女性

就业或灵活就业的政策措施，比如适应全职妈妈的互联网!就业创业
及居家就业新模式；政府部门对怀孕至哺乳期灵活就业的女性给予
一定的就业优惠政策，如给予一定比例的社保缴费补贴。同时，也要
适当减轻企业负担，对于怀孕生育后不能正常工作的女性可实行弹
性工作制或小时工等灵活就业制度，避免企业因担心增加用人成本
而拒绝女性应聘的现象。
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“快播”“熔断”都不灵，多点静气
姚丽萍

! ! ! !学生说!我想快毕业"快升职"

快赚钱"总归"要快#

老师说!$快播%不行"不然"你

$熔断%吧&

学生说!$熔断%"可不敢"我还

是上网吐槽去吧&

黄浦代表团全团审议政府工作

报告"市人大代表'上海交大医学院

院长陈国强以一段(师生对话%为开

场白"引来一阵笑声&

笑过之后" 陈代表对上海未来

经济社会发展需要(多点静气"少点

快播%的阐释"值得玩味&

如今"什么都要快"绝非(师生

对话%中某一位学生的(专利%"而是

一种普遍的社会心态& 很长一段时

间里" 我们的国家都处于高速发展

状态" 这样的发展速度所带来的日

新月异的变化"有目共睹&但当经济

社会发展到一定程度" 我们不得不

放慢脚步"理理思路"想想清楚"接

下来"该怎么走&

今年"是(十三五%开局年"申城

又将以怎样的姿态"开启新的五年)

五年规划" 涉及社会经济发展

的方方面面"别的先不说"就说说大

家最关注的民生大计& 市政府工作

报告透露"未来 ! 年"申城要推进

共享发展"增进市民福祉&坚持民生

优先" 注重机会公平" 保障基本民

生"完善就业服务体系'社会保障体

系'养老服务体系'住房保障体系和

社会事业体系" 使全体市民在共建

共享发展中有更多获得感&

其实"(获得感%"在不同的人群

之间"也是有差异的&我曾采访过的

小东门街道东街" 地处中心城区老

城厢"不久前"这里关闭了一处存在

了 "#年的旧货市场"但治理东街"

还居民一个整洁'有序'宜居的社区

家园"才刚刚起步& $"岁的社区志

愿者许芸芸"在东街住了一辈子&她

说" 很多年里" 每次从外地旅行回

来"一到东街"原本(亮堂堂%的心情

马上就变得很压抑&

如今"旧货市场关闭了"违法

搭建在拆了" 东街一天天地变亮

了& 许芸芸希望"有朝一日"每天出

门散步"街上的路是畅通的"路边

大树下有长椅"大树长得高高的绿

绿的" 她和邻居们坐下来聊聊天"

开开心心的&

这" 就是一位老城厢居民想要

的(亮堂堂的获得感%&这样的(获得

感%"并非遥不可及"而是已经走在

路上的可以抵达的目标***老城厢

正在实施的(补短板%"让目标实现

成为可能&

众所周知" 过去一年"(合庆治

理%开启了申城社会治理(补短板%&

这当中"不仅涉及环境保护'外来人

口管理'产业结构调整"更涉及城乡

一体化协调发展& 这是一个庞大的

系统工程"城市发展到今天"我们勇

于直面这错综复杂的矛盾" 不止是

因为有底气+更因为"以长远计"要

走得更稳'走得更好"就不得不去化

解这些矛盾&

那么"究竟什么是(短板%)社会

普遍接受的理解是!短板是不足'缺

点' 遗憾" 甚至是错误和失误+但

是"短板也不能一概而论"并非所

有与期望有距离' 未能实现的"都

是(短板%***毕竟"经济社会发展

需要过程"民生改善需要雄厚经济

实力支撑&

因此"(补短板%"是要以务实的

态度解决一系列问题&置身其中"各

种关系究竟该如何协调"才能取得

共赢的(最大公约数%) 一种路径

是***创新'协调'绿色'开放'共

享***这是发展路径" 更是发展

理念&

秉持这样的路径和理念" 从教

育'就业'住房'医疗"到养老"一系

列与民生福祉息息相关的 (获得

感%"在新的五年规划里"都给出了

目标和承诺&

践行这些承诺" 政府的态度

是***坚持尽力而为'量力而行"继

续坚守底线'突出重点'完善制度'

引导预期" 集中力量办成一批群众

关切的民生实事&

尽力而为"量力而行"意味着"

目标实现过程必然是分阶段分步

骤"不会一蹴而就& 想想也是"一个

人"如果总是处于快速奔跑的状态"

结果会怎样"可想而知& 同样"一座

城市一个社会"如果一味求快"结果

恐怕也不容乐观&

尽力而为"量力而行"当我们的

城市在开局之年 (再出发% 的时

候***她前行的速度不是 (快播%+

她面对困难挫折的态度不是 (熔

断%+她拥有的"是从容的静气&

诚如众多代表所言" 上海发展

到今天"遇到不少(两难问题%"化解

(两难%"除了需要(白加黑%'(五加

二%只争朝夕的干劲"更需要多一点

静气***多点静气" 才会有更宽广

的视野"更精准的眼光"更坚定的目

标"更清晰的路径&
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学前教育应突出公共服务属性
! ! ! !目前，上海 "至 #岁儿童入园率较高，学前教育的公共服务属
性愈发明晰，伴随二孩政策实施，公办幼儿园总量与适龄入园需求
的不平衡凸显，因此“十三五”规划也鼓励社会力量参与学前教
育，但是当前民办幼儿园质量参差不齐，有些呈现高收费、贵族化
倾向。
我认为，学前教育一定是政府主导、市场补充，先提供高质量、公

益性的充足服务，再加强对民办幼儿园的过程管理和课程引导。

加强!万家洗车点节水排污管理
! ! ! !目前，本市汽车保有量已逾 $%&万辆，汽车服务业发展迅猛，已
在工商局登记注册的规模大小不一的洗车店有 $$&&&家左右，加上
未进行工商登记的路边洗车摊点，估计全市有 '万家左右。大部分洗
车摊点作业手段落后，直接用自来水洗车，大量消耗水资源，违章占
用人行道非机动车道，构成安全隐患外；同时，大部分洗车点污水直
接流入下水道，含磷污水严重污染河道。

建议加强对洗车摊点的管理，避免洗车点占用公共交通资源；坚
决取缔路边随意设置的洗车点，促进洗车点的节约用水改造，淘汰落
后的作业手段，禁止直接用自来水洗车。禁止洗车污水直排下水道造
成水体污染，要求洗车点对洗车污水进行沉淀处理，同时纳入污水排
放管道。

建立轨交乘警上车巡查制度
! ! ! !轨道交通在上海城市交通系统中地位日益重要，其治安管理和正
常秩序维护问题也日益突出。目前轨交运行过程中车厢内是没有什么
防范措施的(车厢内的违规违法行为如何及时管理和纠正，尤其是一些
危及乘客人身安全的事件如何事先防范和及时制止(是一个问题。
建议让警察“上车”，参照高铁的模式，建立轨道交通乘警在车厢内

经常性巡查的制度，做到轨交内部治安防范的“动静结合”。

倡导工艺美术回归基层社区
! ! ! !工艺美术作为具有深厚历史文化内涵和鲜明地域特色的艺术门
类，一定程度上反映了民众的生活趣味、思想情感和价值观念。建议把
工艺美术送进社区，让传统工艺美术文化融入居民日常生活，可以通过
社团组织，聘请工艺美术行家、技师组成讲师团，到基层社区举办讲座，
传授技艺，培训学员，指导创作。
各基层社区可根据自身特点和师资力量，选择一至两个门类的工

艺美术项目进行试点：如刺绣、剪纸、绒线编织、陶艺、篆刻、纸艺，以及
具有浓郁上海地方特色的竹编、麦秆画和丝袜仿真花盆景等；并在此基
础上逐步形成每一个社区的特色项目，如刺绣社区、麦秆画社区等。

用优质医疗资源助医养结合
! ! ! !医养结合现已成为上海养老服务体系非常重要的一环，政府可将
正规医院的优质医疗资源，下沉至医养结合机构。由正规大型医院派出
专家，定期到医养结合的机构坐诊、巡诊、定期指导，这样有助于提高医
疗资源的整体效率，为医养结合机构提供优质、连续、方便、有效的医疗
服务。同时，还可以将护理院的医护人员送到正规大型医院进行培训，
实现资源共享、优势互补。

老年医学、康复、护理人才作为急需紧缺人才，应纳入卫生计生人员
培训规划。养老服务相对较发达的国家，如澳大利亚，不少大学设立老年人
护理专业研究生课程，医生在校学习后将由专门院校机构进行测试审核。


